
 

Bi-hebdomadaire Togolais d’Informations et d’Analyses

N°1601 du 02
DECEMBRE

2022

C'est un axe Gabon-Togo, déjà solide et vital, que Faure Essozimna
Gnassingbe? et Ali Bongo Ondimba souhaitent renforcer et travaillent à
ériger en un partenariat exemplaire. Pour les derniers déplacements des
deux Présidents, on se rappelle que le Gabonais était en terre togolaise
le 13 juillet 2017 alors que, depuis lors, le Togolais a effectué de nombreux
séjours a? Libreville dont le dernier a eu lieu le 19 août 2022. Toujours
des visites de travail et d'amitié?, selon la formule classique.

Cinq ans après ce voyage officiel de Libreville à Lomé, le Président
togolais a invité son homologue qui a séjourné dans la capitale togolaise
du 30 novembre au 1er décembre 2022. Selon les deux palais
présidentiels, MM. Gnassingbé et Bongo Ondimba ont eu des entretiens
particulièrement fructueux sur des questions d'ordre bilatéral, inter-
régional et continental…
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L'axe Gabon-Togo, un partenariat exemplaire

PROJET "UNIVERSITÉ SANS LES MURS "
Déjà l'évaluation à deux visées,
rétrospective et prospective
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Si les missions Apollo utilisaient des piles à combustible pour la four-
niture d'énergie, chaque véhicule Orion utilisera un jeu de quatre pan-
neaux solaires fournis par l'entreprise européenne Leonardo. Alessandro
Fumagalli, responsable de l'ingénierie spatiale chez Leonardo, et Arnaud
de Jong, directeur de l'équipe panneaux solaires d'Airbus aux Pays-Bas,
nous expliquent les particularités de ces panneaux et pourquoi il sera
nécessaire de les surveiller tout au long de la mission.

Après son lancement par le puissant lanceur SLS, le véhicule Orion de la Nasa
vole en direction de la Lune pour une mission d'une durée de plus de 25 jours. Son
retour sur Terre est prévu le 11 décembre.

Pour fonctionner tout au long de sa mission, Orion aura besoin d'une source
d'énergie. Cette électricité sera fournie par " quatre panneaux solaires situés sur le
module de service, contrairement aux missions Apollo dont la production d'énergie
était basée sur des piles à combustible ". C'est ce que nous explique Alessandro
Fumagalli, responsable de l'ingénierie spatiale chez Leonardo en charge de leur
réalisation. Leonardo a également fourni les unités de contrôle et de distribution de
puissance (PCDU) qui permettent le contrôle et la distribution d'énergie au véhicule
spatial. Certes, cet élément n'est peut-être pas le plus " sexy " de tous les sous-
systèmes du véhicule mais, il est " très particulier et critique pour le bon fonctionne-
ment d'Orion ". Il contrôle " l'énergie générée par les panneaux solaires et la
distribue à la batterie et à tous les équipements d'Orion pour leur fonctionnement.
Comme le cœur pompe le sang dans le corps humain, le PCDU pompe l'électricité
dans le vaisseau spatial : ce n'est pas sexy, c'est vital ".

Ces panneaux sont installés sur le module de service d'Orion. Ils ont été lancés
en position pliée, " maintenus en place par un mécanisme de verrouillage spécifi-
que qui assure la sécurité du système pendant le lancement ". Une fois en orbite,
les mécanismes de verrouillage sont libérés et les quatre panneaux solaires se
déploient dans une configuration en X, très caractéristique des panneaux rectangu-
laires. On retrouve cette configuration en X sur le véhicule de transfert automatique
ATV de l'ESA, dont les panneaux solaires étaient fournis par Leonardo. Pour
rappel, à l'origine du programme Orion, la Nasa envisageait des panneaux solaires
ronds.

D'une masse totale de plus de 260 kilos, ces panneaux solaires, aussi appelés
" ailes ", sont d'une longueur de sept mètres. Ils sont chacun composés de " quatre
branches dotées de trois panneaux photovoltaïques (PVA) comprenant chacun 1
242 cellules à base d'arséniure de gallium ". Au total, ces " quelque 15 000 cellules
fourniront au module de service Orion une puissance de 11,1 kW pour sa mission".
Il est intéressant de noter que grâce aux " progrès technologiques réalisés depuis
l'époque de la conception de l'ATV, les cellules solaires utilisées fourniront plus du
double de la puissance des panneaux solaires de l'ATV, pourtant de taille simi-
laire".

Des panneaux solaires de conception bien plus complexe qu'elle n'y
paraît

À ceux qui pensent que la conception des panneaux solaires d'Orion est
somme toute assez simple, eh bien détrompez-vous ! Comme le souligne Arnaud
de Jong, directeur de l'équipe panneaux solaires d'Airbus à Leyde, aux Pays-Bas,
pour une mission habitée vers la Lune, les exigences " en matière de conception
et de développement des panneaux solaires sont complexes ". Afin de limiter les
contraintes qui s'exercent sur les panneaux lors du lancement vers l'orbite lunaire
et lors du retour sur Terre, les " branches doivent être capables de s'incliner de 60
degrés, aussi bien vers l'avant que vers l'arrière. Ce large mouvement implique de
concevoir des branches composées de fins panneaux solaires renforcés par des
charnières et des balanciers ". Concrètement, pendant la manœuvre d'injection
translunaire, " l'extrémité des branches va bouger sur une distance d'1,06 mètre ".
Un risque pris très au sérieux et surveillé de près. Chacune d'elles est " dotée
d'une caméra orientée vers la capsule Orion afin de surveiller ce mouvement avec
précision ".

Autre point de vigilance, et non des moindres, bien que ses panneaux solaires
soient conçus pour éviter les résonances avec les moteurs du module de service,
les panneaux ont une certaine fréquence de résonance. Or, les moteurs du module
de service sont pulsés à une certaine fréquence pour pouvoir contrôler la direction
et l'attitude. La vérification de ces interférences de fréquence afin de s'assurer que
les panneaux n'entrent pas en résonance, ce qui pourrait les amener à se disloquer,
est un des objectifs de ce vol d'essai.

AZIMUTS INFOS
"Chauvet : à l'aube de l'art"

ce 3 décembre à l'IFT

Numérique / Agenda

 Un mois, une œuvre (numéri-
que) " est le rendez-vous men-
suel autour de la réalité virtuelle pro-
posé par la médiathèque de l'Insti-
tut français du Togo. Du 3 au 24
décembre, découvrez de manière
inédite la grotte de Chauvet.

Chauvet : à l'aube de l'art est une
expérience de réalité virtuelle,
comprenant à la fois un film
immersif et une visite virtuelle de la
grotte. Le premier chef d'œuvre de
notre humanité a été réalisé en
Ardèche il y a 36 000 ans. Dans la
grotte Chauvet, 1000 dessins or-
nent les parois d'une cavité fermée

 "La genèse de toute chose"
de Kata Silon Masin-Mba

Vient de paraître

Le 28 novembre dernier, Kata
Silon Masin-Mba a fait la dédicace
de son tout-premier recueil de con-
tes, "La genèse de toute chose à la
salle de conférence du Centre Infor-
matique et de Calcul (CIC), de l'uni-
versité de Lomé.  "La Genèse de
Toute chose" est un  recueil de con-
tes tiré de la cosmogonie du peuple
Kokomba, un peuple guerrier du
nord TOGO. Le conteur et écrivain
togolais KATA Silon Masin-Mba, a
décidé, dans le souci de pérenniser
et de transmettre de générations en

travail de mémoire, tel que Kata Si-
mon Masin-Mba  le présente  dans
son recueil . Selon ce critique litté-
raire, le conte est "  un véritable
moyen de retransmission du savoir
et de la " passation " des connais-
sances, et demeure une source iné-
puisable pour la sauvegarde de l'his-
toire de la communauté" au public.

Les contes réunis dans ce recueil
par Kata Simon Masin-Mba sont des
archétypes de ceux racontés par
Bernard Dadié dans Le pagne noir,
par Abdoulaye Sadji et Léopold

à jamais. Avec Cécile de France,
entrez dans la grotte Chauvet, ins-
crite au Patrimoine mondial de
l'UNESCO. Cécile est votre guide
pour découvrir, dans un film puis
librement, l'univers de nos ancê-
tres et la grotte Chauvet dont la dé-
couverte en 1994 est considérée
comme l'une des plus grandes
avancées scientifiques du XXème
siècle.

Lieu : Institut Français de Lomé
Date : 03 Déc 2022 / Heure : 08:00

Entrée gratuite, sur réservation
au 22 53 58 21

L'actrice Mylène
Demongeot est morte

Disparition

Marais ou Michel Piccoli. Pendant
longtemps, la comédienne sera sans
cesse comparée à une autre blonde
célèbre : Brigitte Bardot, avec qui
on lui prête une rivalité. "Je ne pou-
vais pas faire un pas sans qu'on me
dise : "C'est la nouvelle Bardot." Il
n'y a rien de plus épouvantable pour
quelqu'un. […] Je n'ai jamais cher-
ché à la concurrencer, ça me faisait
profondément suer", expliqua-t-elle
alors à la télévision en 1974 histoire
de couper court aux rumeurs.

La baguette de pain française inscrite
patrimoine immatériel  de l'Unesco

Patrimoine

au dossier, en décrivant la baguette
comme "250 grammes de magie
et de perfection".

Le mot baguette apparaît au dé-
but du XXe siècle et ce n'est qu'en-
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Sédar Senghor dans La belle his-
toire de Leuk-le-lièvre, par Nicole
Tersis dans Le hérisson et ses en-
fants kuunu nda ngay izay, par Kama
Sywor Kamanda dans Les contes
africains, pour ne citer que ceux-là.

Pour Kata Simon Masin-Mba, l'ob-
jectif poursuivi à travers ce recueil,
les contes font partie de la sagesse
africaine et les sociétés africaines, et
éduquaient la jeune génération aux
valeurs de paix, d'honnêteté, de cou-
rage à travers les contes. Il s'agit donc
à travers ce recueil de contes, de
continuer par préserver ces valeurs.

générations les contes du peuple
Kokomba, de répertorier les meilleurs
qu'il a transcrit dans un recueil de
contes intitulé "La Genèse de Toute
chose".

Ainsi, pour le professeur Ayitey Ayi,
critique littéraire qui a préfacé  ce re-
cueil, le conte reste l'une des plus
vieilles formes artistiques et littératu-
res "Le conte, avouons-le est l'une
des plus vieilles formes artistiques et
littéraires jamais désuète(s) ; son
évolution s'étend d'une époque très
reculée jusqu'à nos jours." a-t-il indi-
qué avant d'ajouter que ce "genre
littéraire essentiellement basé sur un

La gastronomie française est ré-
putée pour être la première monde
et faire la fierté des Français. Mais
on oublie très souvent la boulan-
gerie-pâtisserie française et sa fa-
meuse baguette de pain.

En France, tous les jours, quel-
que douze millions de consom-
mateurs français poussent la porte
d'une boulangerie, et plus de six
milliards de baguettes sortent des
fournils chaque année.

L'Unesco vient de nous rappe-
ler l'importance de cet emblème
dans le monde,  désormais re-
connu, de la vie quotidienne des
Français. La baguette de pain a
été inscrite mercredi 30 novem-
bre au patrimoine immatériel de
l'humanité par l'Unesco. L'organi-
sation, qui honore avant tout les tra-
ditions à sauvegarder plus que les
produits eux-mêmes, a distingué
les savoir-faire artisanaux et la
culture entourant cet élément incon-
tournable des tables françaises.

Avec sa croûte croustillante et
sa mie moelleuse, la baguette, ap-
parue au début du XXe siècle à
Paris, est aujourd'hui le premier
pain consommé dans le pays.
Tous les jours, douze millions de
consommateurs français pous-
sent la porte d'une boulangerie et
plus de six milliards de baguettes
sortent des fournils chaque année.
Acheter du pain est ainsi une véri-
table habitude sociale et conviviale
qui rythme la vie des Français.

Cette reconnaissance est parti-
culièrement importante compte
tenu des menaces qui pèsent sur
ce savoir-faire, comme l'industria-
lisation et la baisse du nombre de
boulangeries-pâtisseries, surtout
dans les communes rurales. En
1970, on comptait quelque 55 000
boulangeries artisanales (une bou-
langerie pour 790 habitants) con-
tre 35 000 aujourd'hui (une pour 2
000 habitants), soit une disparition
de quatre cents boulangeries par
an en moyenne depuis une cin-
quantaine d'années. Emmanuel
Macron avait apporté son soutien

Elle étai t présente dans
"Fantômas", avait interprété Abigail
dans  "les Sorcières de Salem",  et
joué "Camping. L'actrice Mylène
Demongeot (née Marie-Hélène) est
décédée ce jeudi, à 87 ans, des
suites d'une longue maladie. "Je suis
dévasté d'avoir à faire part de l'en-
volée au ciel ce jour de Mylène
Demongeot, artiste si chérie et si
jolie, actrice magnifique, amie ado-
rée de plus de 40 ans, et militante
très active de la défense des ani-
maux. Repose en paix. Je t'aime
pour toujours", a écrit l'écrivain
Henry-Jean Servat, un proche de
l'actrice, sur les réseaux sociaux
pour annoncer la nouvelle.

Née en 1935 sur la Côte d'Azur,
Mylène Demongeot a commencé sa
carrière sur le grand écran au dé-
but des années 50. Avant d'enchaî-
ner les rôles durant plusieurs dé-
cennies aux côtés de nombreuses
légendes du cinéma populaire
comme Louis de Funès, Gérard
Depardieu, Jean-Paul Belmondo,
Pierre Richard mais aussi Jean

Les "ailes" du vaisseau Orion sont des
panneaux solaires " vitaux " pour Artemis I

tre les deux guerres qu'il se bana-
lise, souligne Loïc Bienassis, de
l'Institut européen de l'histoire et des
cultures de l'alimentation, qui a fait
partie du comité scientifique ayant
préparé le dossier pour l'Unesco.
"Au départ, la baguette est consi-
dérée comme un produit de luxe.
Les classes populaires mangent
des pains rustiques qui se con-
servent mieux. Puis la consom-
mation se généralise, les campa-
gnes sont gagnées par la baguette
dans les années 1960-1970", ex-
plique-t-il

Désormais, la consommation de
la baguette décline, surtout dans les
classes aisées urbaines qui optent
pour les pains au levain, plus inté-
ressants du point de vue nutrition-
nel, selon M. Bienassis. De plus,
"les céréales ont remplacé les tar-
tines, les hamburgers supplantent
le jambon-beurre", conclut-il.

mailto:patrie006@yahoo.fr


3NATIONALE

L’UNION N°1601 du 02 décembre 2022

C’est un axe Gabon-Togo, déjà
solide et vital, que Faure
Essozimna Gnassingbe et Ali
Bongo Ondimba souhaitent renfor-
cer et travaillent à ériger en un par-
tenariat exemplaire. Pour les der-
niers déplacements des deux Pré-
sidents, on se rappelle que le Ga-
bonais était en terre togolaise le 13
juillet 2017 alors que, depuis lors,
le Togolais a effectué de nombreux
séjours a Libreville dont le dernier
a eu lieu le 19 août 2022. Toujours
des visites de travail et d’amitié,
selon la formule classique.

Cinq ans après ce voyage offi-

ciel de Libreville à Lomé, le Prési-
dent togolais a invité son homolo-
gue qui a séjourné dans la capitale
togolaise du 30 novembre au 1er

VISITE D'ETAT DE BONGO À LOMÉ
L'axe Gabon-Togo, un partenariat exemplaire

Late Pater

décembre 2022. Selon les deux
palais présidentiels, MM.
Gnassingbé et Bongo Ondimba ont
eu des entretiens particulièrement

fructueux sur des questions d’or-
dre bilatéral, inter-régional et conti-
nental. Ali Bongo Ondimba, ac-
compagné du chef de l’Etat togo-
lais, a aussi visité certains sites
socioéconomiques notamment le
Data centre, le Port autonome et le
Palais de Lomé.

Lomé Data centre est une réali-
sation d’envergure stratégique qui
permet à l’Etat et aux entreprises
d’héberger leurs données dans un
environnement sécurisé et à vo-
cation sous-régionale. Le Prési-
dent gabonais a pu apprécier l’im-
portance de cette infrastructure
numérique qui hisse le Togo
comme pays modèle de la

PROJET «UNIVERSITÉ SANS LES MURS»
Déjà l’évaluation à deux visées, rétrospective et prospective

Late Pater jet «Université sans les murs»,
mis en œuvre sur une durée de
24 mois (2021-2022) et cofinancé
par l’Ambassade de France (810
000 euros - Fonds de solidarité
pour les projets innovants, les
sociétés civiles, la francophonie
et le développement humain
(FSPI)) et le ministère de l’ensei-
gnement supérieur (200 000
euros). Dans une note publiée le
23 novembre 2022, l’Ambassade
lance un appel à candidatures
pour l’évaluation finale externe du
projet.

«Université sans les murs» a
donc l’objectif de promouvoir un
accès équitable à l’enseignement
supérieur au Togo par le biais du
développement de l’hybridation
des apprentissages via un ren-
forcement des moyens de
connectivité et des capacités des
établissements d’enseignement

L’insuffisance d’infrastructures
d’accueil des étudiants, la massi-
fication des effectifs, l’insuffisance
des équipements pédagogiques
et le manque d’enseignants, etc.
On en était là à vivre ces difficul-
tés majeures du système univer-
sitaire togolais quand la pandémie
du Covid-19 a surgi, imposant une
réorientation vers plus de
digitalisation de l’offre pédagogi-
que. Ce sont les cours hybrides
(à la fois en présentiel et en ligne)
généralisés, qui devaient permet-
tre aux établissements d’ensei-
gnement supérieur de contenir le
problème de la massification et,
en même temps, éviter les ris-
ques de propagation du Covid-19.
Alors, l’Ambassade de France au
Togo a élaboré un projet pour ac-
compagner le ministère togolais

fois, au sein de l’enseignement
supérieur public togolais. Le pro-
jet a été lancé officiellement le 7
décembre 2021. Il est prévu de le
mettre en œuvre dans les univer-
sités publiques de Lomé et de
Kara, avant l’extension aux éta-
blissements privés. «Ce lance-
ment tardif s’explique par les
nombreux aspects techniques à
résoudre, liés au caractère inno-
vant du projet. La mise en œuvre
du projet a, en effet, accusé du
retard par rapport au calendrier
prévisionnel, notamment concer-
nant le déploiement de la solu-
tion RENAL dans les établisse-
ments d’enseignement supé-
rieurs togolais (université de
Lomé/université de Kara). Cette
dernière a été subordonnée à la
rédaction d’un cahier des char-
ges/signature d’une convention
(juillet 2022), à la réception des

… et suivant les explications au Data centre

La Loterie Nationale Togolaise et la Société PREMIER TOGO, en
partenariat depuis 2017, ont convenu ce vendredi 25 novembre 2022
d’un accord pour l’exploitation des jeux en ligne.

Grâce à ce partenariat, PREMIER TOGO, vu l’évolution des
pratiques des consommateurs en matière de paris sportifs, offrira
dès janvier 2023, la possibilité aux parieurs de faire des prises de
paris en ligne en utilisant les nouveaux outils de communication
(ordinateurs, smartphones, tablettes, etc…)

C’est le lieu de rappeler à tous les parieurs que la société PREMIER
TOGO, à travers PARI FOOT, a l’exclusivité de l’exploitation des
jeux en ligne sur toute l’étendue du territoire.

Par ce communiqué la Loterie Nationale Togolaise informe les
populations en général et les parieurs en particulier que toute autre
entreprise de jeux en ligne est un opérateur illégal, pratique punie par
la loi.

LA DIRECTION GENERALE

COMMUNIQUE

PARIEZ EN LIGNE C’EST DESORMAIS
POSSIBLE A LA LONATO !

MM. Gnassingbé et Bongo Ondimba au Port de Lomé… digitalisation. Au Port autonome de
Lomé, seul en eau profonde de la
sous-région qui représente à la fois
l’élément moteur de l’économie
maritime du Togo et une meilleure
porte d’entrée pour les pays de
l’hinterland, les deux Chefs d’Etat
ont suivi avec intérêt des présen-
tations sur la situation de la
plateforme portuaire, principale-
ment sa capacité, ses équipements
modernes, les investissements,
les performances réalisées ainsi
que les réformes opérées ces der-
nières années. Le Togo a brassé
1 962 304 d’EVP (Équivalent vingt
pieds) en 2021 contre 1 725 270
en 2020, soit une progression de
13,7%. Cette performance fait du
Togo, le quatrième meilleur port
africain à conteneurs. Avec le Pa-
lais de Lomé, c’est le patrimoine

culturel togolais qui a été servi au
Président gabonais. Sur ce site
historique, Ali Bongo Ondimba a
eu droit à une visite guidée qui lui a
permis de s’imprégner de la di-
versité culturelle nationale et du rôle
de cette infrastructure dans la va-
lorisation des talents créatifs afri-
cains et le développement du tou-
risme domestique et international.

Sur tous ces lieux
socioéconomiques, le Président
gabonais a été impressionné par
les atouts qu’offre le Togo dans plu-
sieurs domaines et surtout la cons-
truction des infrastructures straté-
giques portuaires et numériques.
Il s’est fait une idée de la vision de
développement de son homologue
togolais, aussi bien pour le Togo,
la sous-région que pour le conti-
nent.

santes ont fait l’objet d’une nou-
velle formulation et leur contenu
revu afin de bien les situer dans
le champ des actions menées par
les divers partenaires du projet»,
fait savoir aujourd’hui l’Ambas-
sade. Et d’ajouter que l’état
d’avancement du projet (en no-
vembre 2022) indique 50% d’exé-
cution pour la composante 1 ;

fonds par Ka-Technologies (juillet
2022) et la livraison d’équipe-
ments matériels, laquelle a été
impactée par la crise de la Covid-
19 qui a considérablement al-
longé les délais de livraison. A ce
jour, seule une partie du matériel
est arrivée au Togo. Des modifi-
cations ont également été appor-
tées au plan de travail par France
Education International après le
déroulement de la mission pré-
paratoire (juin 2021). Les intitu-
lés des trois premières compo-

supérieur. Son exécution a effec-
tivement démarré au deuxième
trimestre de l’année 2021 avec
une mission préparatoire de
France Education International
(juin 2021), le recrutement d’un
coordinateur projet (septembre
2021) et la réalisation d’une étude
de faisabilité par Ka-Technologies
(octobre 2021). Entre autres,
c’est la solution connectique RE-
NAL de l’entreprise Ka-Techno-
logies que la phase pilote doit per-
mettre de tester, pour la première

de l’enseignement supérieur et de
la recherche (MESR) dans cette
politique de digitalisation de l’offre
pédagogique, en proposant la
mise en place d’une plateforme
numérique de gestion des acteurs
et de contenus pédagogiques pour
les établissements d’enseigne-
ment supérieurs togolais. Ce pro-
jet renforce ainsi la dynamique de
partenariat engagée avec le sys-
tème universitaire togolais, en
mettant en lien les écosystèmes
français et togolais. Il s’agit du pro-

(suite à la page 4)
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CESSATION DE TRAVAIL AU GROUPE TOGOCOM
Malgré le constat d'avancées du gouvernement, la grève maintenue

Eric J.

ployés dont les traitements sont net-
tement plus élevés que ceux des
anciens travailleurs avec des sur-
salaires qui avoisinent le million de
FCFA. Une pratique discriminatoire,
selon les syndicats.

A travers un courrier adressé au
Directeur Général le 18 Octobre, les
organisations syndicales des tra-
vailleurs (OST) ont dénoncé le
mutisme de ce dernier par rapport
aux points en suspens des discus-
sions sur l’amélioration des condi-
tions de vie et de travail des em-
ployés. « S’agissant des points en
suspens, les OST aimeraient par-
tager avec vous les informations
suivantes: le code du travail pres-
crit le principe «à travail égal, sa-
laire égal» dans toutes les relations
de travail; TOGOCOM a un seul
état financier mais a deux licen-
ces qu’il exploite: la licence du fixe
et la licence du mobile;
TOGOCOM a un organigramme
unique pour chacune de ses direc-
tions départementales; la distribu-
tion des taches au sein des direc-
tions et des services ne se fait pas

Les deux jours de grèves annon-
cées par les syndicats des tra-
vailleurs de TOGOCOM se sont
achevés hier, sans aucune grande
perturbation pour les consomma-
teurs des services de l’opérateur
télécom. C’est certainement le ré-
sultat de la réquisition exigée par le
Gouvernement ou encore des dis-
positions prises par les syndicats
qui ont indiqué la veille du débrayage
avoir choisi des personnes pour
assurer le service minimum, «les
télécommunications constituant un
service essentiel», avaient-ils indi-
qué. Le même jour, la direction de
TOGOCOM, constatant l’échec
des négociations en présence du
ministre du travail et des lois socia-
les, a indiqué dans une note de ser-
vice de qu’elle s’est organisée pour
garantir le service minimum et es-
sentiel ainsi que la sécurité des tra-
vailleurs présents. Finalement, 162
personnes ont été donc réquisition-
nées sur environ un millier de per-
sonnes.

Le grief des syndicats
Depuis la privatisation, les syndi-

cats font savoir que le personnel a
traversé beaucoup de remous et
ces derniers temps, en lien avec
l’adoption de la convention collec-
tive, des points bloquants sur la par-
tie financière ont été observés. Ils
dénoncent le non aboutissement
des négociations entamées depuis
plus de 18 mois. Les revendica-
tions portent sur la grille salariale,
l’harmonisation de l’indice salarial,
la revalorisation des primes et in-
demnités, la compréhension et le
traitement de la prime incitative à
reverser aux travailleurs de Togo
Cellulaire. Ils dénoncent également
le recrutement de nouveaux em-

en fonction de la filiale de prove-
nance, mais en fonction des com-
pétences du travailleur. C’est pour-
quoi dans ses tâches, chaque tra-
vailleur intervient à la fois dans le
fixe comme dans le mobile; donc
contribue au chiffre d’affaires tant
sur la licence du fixe que celle du
mobile et en récapitulative sur le
chiffre d’affaires unique du Groupe
TOGOCOM», font savoir les syn-
dicats.

La défense de TOGOCOM
La direction fait savoir que le

Groupe TOGOCOM a signé de-
puis le 2 avril 2021 avec ses parte-
naires sociaux, un pacte social ayant
pour objectif un important projet de
transformation du cadre social qui
régit les deux sociétés Togo Tele-
com et Togo Cellulaire, afin d’abou-
tir à une Convention Collective
Groupe applicable dès 2022 à tou-
tes les sociétés qui composent le
Groupe TOGOCOM. « En effet, au
bout de dix-huit mois et 67 séan-
ces de négociation la Direction
Générale affirme plus que jamais
sa volonté de préserver la compé-

taux allant de 16,6 à 2,86% selon le niveau
- Mise en place d’une augmentation au mérite

accordée tous les 12 mois aux salariés les plus
performants (après évaluation annuelle).

3) Rémunération et avantages sociaux
- Harmonisation des « primes et indemnités

d’activité » accordées sur le montant le plus avanta-
geux des deux sociétés : indemnité de fonction, de
logement, de transport, prime de technicité, de caisse
etc…)

- revalorisation de certaines primes spécifiques. Ex
: astreintes, permanence, nuit, frais de mission etc.

- Harmonisation des primes liées à la perfor-
mance. Cette prime unique appelée Prime de Ren-
dement sera versée à tous les salariés CDI et CDD
(selon ancienneté) et sera composée du budget de la
prime de Performance et de la prime de Rendement.

- Harmonisation de la Prime d’intéressement.
Cette prime sera désormais versée à l’ensemble des
salariés en fonction des résultats financiers et des cri-
tères définis, avec prise en charge par l’entreprise de
l’IRPP.

- Construction d’une cantine au siège, avec
versement d’une subvention journalière.

- Attribution d’une Prime de rentrée scolaire à
tous. Cette prime de 10% du salaire brut est accor-
dée aux parents d’élèves de 5 à 21 ans

- Harmonisation des différents prêts accor-
dés. Ex: prêt équipement, prêt scolaire, etc.

- Harmonisation de toutes les aides et primes
sur les montants les plus avantageux.  Ex: secours
après décès, prime pour premier mariage, etc.

Dans la note d’information du 13 Octobre 2022 à
l’attention du personnel de TOGOCOM, le Directeur
général par intérim a exposé les orientations que la
Direction a proposées aux syndicats.

LES ORIENTATIONS DE TOGOCOM AUX SYNDI-
CATS

1) Modernisation du système de classification du per-
sonnel et valorisation des compétences.

- Passage vers une nouvelle grille de classifica-
tion UNIQUE aux deux sociétés permettant une
meilleure gestion des carrières et un traitement uniforme
pour les CDI et CDD.

Désormais, seront pris en compte pour la classifica-
tion, le niveau de diplôme mais également le rôle oc-
cupé dans l’entreprise en termes de responsabilité (com-
plexité des missions, pouvoir de décision, autonomie,
niveau des interactions professionnelles etc.).

- Valorisation du niveau d’expérience dans les libel-
lés Emploi

Désormais chaque changement de classe sera mar-
qué par un Changement de libellé Emploi permettant
une meilleure visibilité de l’expérience acquise.

Ex : Le technicien (Débutant) évoluera vers un poste
de Technicien Confirmé, puis Technicien Expérimenté,
puis Technicien Senior.

2) Mutation vers une Grille de Salaire Unique pour
les CDI et CDD

- Mise en place d’un salaire de base (intégrant le
salaire catégoriel et la sujétion)

- Mise en place pour chaque catégorie, classe et
échelon d’un Salaire Minimum ;

- Maintien de l’avancement tous les 18 mois aux

titivité de TOGOCOM sur le mar-
ché tout en se donnant les moyens
d’une indépendance financière lui
permettant ainsi d’assurer la pé-
rennité des emplois ainsi qu’un trai-
tement juste et équitable de l’en-
semble de ses salariés», peut-on
lire sur une note d’information du 13
Octobre.

Dans cette note, la direction gé-
nérale a étalé les orientations qu’elle
dit avoir proposées aux organisa-
tions syndicales. Entre autres : Le
passage vers une nouvelle grille de
classification UNIQUE aux deux
sociétés permettant une meilleure
gestion des carrières et un traite-
ment uniforme pour les CDI et CDD,
la valorisation du niveau d’expé-
rience dans les libellés Emploi ; Une
mutation vers une Grille de Salaire
Unique pour les CDI et CDD ; Har-
monisation des «primes et indem-
nités d’activité» accordées sur le
montant le plus avantageux des
deux sociétés ; Harmonisation des
primes liées à la performance ;
Harmonisation de la Prime d’inté-
ressement ; Harmonisation des dif-
férents prêts accordés … « Ces
mesures dont la mise en œuvre
coutera chaque année deux mil-
liards de francs CFA à notre
Groupe, est un investissement
conséquent qui témoigne de la vo-
lonté de la Direction Générale de
rétablir une équité de traitement tout
en préservant les conditions d’em-
ploi et de rémunération de l’ensem-
ble de ses salariés dans un mar-
ché de plus en plus compétitif »,
écrivait Tarik Boudiaf, le directeur
général par intérim.

Selon les OST, le montant avancé
par le DG par intérim représente
moins de 1,33% du chiffre d’affai-
res 2021 du Groupe. «Cette contri-
bution est-elle trop grande ou insi-
gnifiante quand on sait que partout
dans le monde entier, les efforts

faits par les entreprises sont dix
fois supérieurs à ce que vous pré-
tendez vouloir faire ?», question-
nent les syndicats.

Le nerf de la grève
Entre l’employeur et l’employé,

les violons n’arrivent donc pas à
s’accorder. La revalorisation de la
grille indiciaire à 259 pour tous les
employés en passant de 219 pour
les agents de Togo Telecom et en
descendant  de 279 pour ceux de
Togo Cellulaire –à défaut garder 279
pour tous- est un autre point d’achop-
pement des discussions. A en croire
les syndicats, ils peuvent accepter
même 250 pour tous. En ce mo-
ment, il faut accorder une prime in-
citatrice aux travailleurs de Togo
Cellulaire. En sus, l’augmentation
des indemnités de transport de
12.000 à 35.000 Fcfa en tenant
compte de la crise économique
généralisée avec une forte inflation,
ainsi que celle des autres primes et
indemnités n’est pas de nature à
apaiser la tension.

Du côté de la Direction générale,
une proposition de revalorisation de
la valeur indiciaire uniquement pour
les agents de Togo Telecom tandis
que celle de ceux de Togo Cellu-
laire restera intacte a été proposée.
Point d’accord. A ce titre la conven-

tion collective ne peut pas être si-
gnée en l’état.

Cette situation de blocage et de
dépôt de préavis de grève a conduit
les deux parties devant les com-
missaires du gouvernement, à sa-
voir les ministres de tutelle, Cina
Lawson et du Travail, Gilbert
Bawara. Les discussions ont été
âpres. Aucun des deux camps ne
voulant céder sur sa position. Mais
à la fin, il faut trouver un compromis
pour éviter le pire.

Cependant, la grève a été main-
tenue alors même que les minis-
tres constatent des avancées suite
aux propositions de la direction gé-
nérale. Ils ont appelé les employés
à une révision de leur position, c’est-
à-dire de sursoir au mot d’ordre de
grève et à maintenir le dialogue avec
l’employeur. Mais, c’est compter
sans la détermination des syndicats
qui l’ont maintenue.

Pour l’heure, rien n’a filtré sur une
rencontre prévue  dans l’après-midi
du jeudi 1er décembre. Les deux
parties se disent ouverts aux dis-
cussions pour trouver un terrain
d’entente pour sauvegarder les ac-
quis de leur bien commun qu’est
TOGOCOM. Vivement !

 Tarik BOUDIAF, DG GROUPE TOGOCOM

Employés de TOGOCOM  lors d'un sit-in au siège du groupe

tendu que des améliorations,
adaptations nécessaires et pistes
concrètes soient proposées, con-
clut l’Ambassade de France au
Togo.

En rappel, la norme internatio-
nale pour le ratio étudiants/ensei-
gnant est de 1 enseignant pour 30
étudiants (UNESCO, 2020). Dans
les deux universités publiques du
Togo, on s’en éloigne, de plus en
plus, tous les ans. Par exemple,
sur les trois dernières années
(2019, 2020 et 2021), l’effectif des
étudiants inscrits à l’université de
Lomé est respectivement de
58.048, 67.053 et 70.370 contre
un effectif des enseignants qui est
de 548, 562 et 569. Ce qui donne
un ratio étudiants/enseignant de
106, 120 et 124.

la gouvernance du projet ; expli-
cation des écarts éventuels par
rapport aux prévisions ; reconsti-
tution de la logique d’intervention
effective du projet (tel qu’il a été
effectivement mis en œuvre) et
d’évaluer la pertinence, la cohé-
rence, l’efficacité, l’efficience, la
viabilité du programme et de ses
activités. Ensuite, prospective : à
partir des résultats obtenus, des
forces et faiblesses constatées,
identifier les conditions de réus-
site d’un programme de ce type
et analyser dans quelle mesure il
peut être répliqué. Il s’agira de
mettre en exergue des éléments
tangibles d’aide à la décision à
même d’aiguiller tout partenaire
désirant mener des actions de
poursuite ou de mise à l’échelle
des résultats du projet. Il est at-

85% d’exécution pour la compo-
sante 2 ; et 75% d’exécution pour
la composante 3.

Les candidats à cette évalua-
tion doivent envoyer leur offre par
mail au plus tard le 6 décembre
2022. La sélection va se faire une
semaine plus tard.

L’évaluation du projet «Univer-
sité sans les murs», précise-t-on,
a deux visées. D’abord, rétros-
pective : il s’agira de dresser un
bilan consolidé sur l’ensemble du
projet (historique succinct des
activités réalisées en identifiant, au
regard de ce contexte particulier,
les événements ayant eu une in-
cidence sur sa mise en œuvre et
son niveau d’avancement ; des-
cription des actions réalisées, du
niveau d’exécution financière, de

PROJET «UNIVERSITÉ SANS LES MURS»
Déjà l’évaluation à deux visées,

rétrospective et prospective
(suite de la page 3)
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Et revoilà le derby ASKO vs ASCK
L'ASKO et l'ASCK s'affronteront au Stade municipal de Kara, le dimanche 4 décembre prochain, à l'occasion de

la 5ème journée du championnat national de football de première division.

FOOTBALL/D1 LONATO | 5ÈME JOURNÉE

Hervé A.

BREVES

FOOTBALL
La FTF accompagne la Maison de la presse à travers

la formation des professionnels des médias

Distancé par le vice-champion en
titre, ASKO de Kara se doit de rem-
porter le weekend prochain le grand
derby de la Kozah. Une victoire du
triple champion du Togo lui permet-
tra de rejoindre l'ASCK (10 points
+5) à la première place du classe-
ment, en attendant son match en re-
tard de la deuxième journée face à
Espoir de Zio.

Après seulement quatre journées
de championnat, les Kondonas et les
Chauffeurs de la Kozah respirent la
grande forme. D'abord l'équipe diri-
gée par Jean Paul Abalo repose
actuellement sur une défense solide
et une attaque efficace. En 3 matchs,
ASKO de Kara (7 points + 4) n'a
encaissé aucun but. Ouro Nimini

L'Ukraine double la mise
Troisième trophée de l'année, annoncé par World Athletics dans le

cadre de ses récompenses pour l'exercice 2022. Et deuxième vic-
toire pour l'athlétisme ukrainien. Après Gennadii Zuiev, lauréat du titre
d'Entraîneur de l'année, l'instance a choisi de décerner le prix du
Président à la Fédération ukrainienne d'athlétisme. Il a été remis
mercredi 30 novembre à Rome par Sebastian Coe, le président de
World Athletics, au président de l'organisation nationale ukrainienne,
Yevhen Pronin.

 Commentaire du dirigeant britannique : "Je ne pouvais pas pen-
ser à quelqu'un de plus digne que cela pour le prix de cette année.
Ce que le président de la Fédération ukrainienne d'athlétisme, les
entraîneurs et les athlètes ont fait est tout simplement digne du
respect et de la reconnaissance de tous."

Décerné pour la première fois en 2016, le prix du Président de
World Athletics distingue "les services exceptionnels rendus à l'athlé-
tisme". Parmi les anciens lauréats figurent la journaliste britannique
Vikki Orvice, l'organisateur suisse Andreas Brugger, l'ex sprinteur
jamaïcain Usain Bolt et l'ancienne marathonienne kényane Tegla
Loroupe.

Les Américains repartent les mains pleines
A l'approche de la fin de l'année vient l'heure des trophées et ré-

compenses dans le mouvement olympique. Le CIO a pris les de-
vants en décernant mercredi 30 novembre, à la Maison Olympique
de Lausanne, ses Anneaux d'or olympiques pour 2022. Ils récom-
pensent la meilleure couverture audiovisuelle des Jeux d'hiver de
Pékin.

Les trophées ont été décernés aux détenteurs officiels des droits
des Jeux dans neuf catégories, parmi lesquelles : "meilleur portrait
d'athlète", "meilleur exemple d'égalité et d'inclusion", "meilleur repor-
tage/documentaire", "meilleure innovation/scénographie", "meilleur
programme olympique", "meilleure promotion sur une plateforme
de diffusion", "meilleur engagement dans les médias sociaux et
auprès des fans" et "opération de diffusion la plus durable".

Parmi les lauréats, les Américains Warner Bros. Discovery, choisi
dans la catégorie "meilleure innovation/scénographie", et
NBCUniversal, reparti de la cérémonie avec cinq trophées en po-
che, dont ceux en or du meilleur exemple d'égalité et d'inclusion pour
son portrait de la bobeuse Elana Meyers Taylor et de meilleure pro-
motion sur une plateforme de diffusion pour "Superfan".

Autres grands vainqueurs : China Media Group, lauréat de quatre
prix, dont l'or pour l'opération de diffusion la plus durable et pour le
meilleur programme olympique, et CBC/Radio-Canada, récompensé
par deux trophées en or dans les catégories "meilleur portrait d'ath-
lète" et "meilleur reportage/documentaire".

Les lauréats ont été sélectionnés parmi 50 inscriptions par un jury
international présidé par l'Indien Anant Singh, membre du CIO et
producteur de deux films nommés aux Oscars. Créé en 1976, le
concours des Anneaux d'or olympiques est organisé tous les deux
ans, après les Jeux olympiques d'été et après ceux d'hiver.

La Qatar avance ses chiffres
Guerre des chiffres au Qatar. Dix jours après le début du Mondial

de football (20 novembre au 18 décembre), le comité d'organisation
a dévoilé dans un communiqué le bilan des accidents du travail sur
les chantiers des stades. Entre 2014 et 2020, 414 personnes ont
trouvé la mort dans des "accidents liés au travail au Qatar, tous
secteurs et nationalités confondus".

Mais selon les organisateurs qataris, seulement trois décès liés au
travail, et 37 non liés au travail, concernent les projets du Comité
suprême, à savoir les huit stades, les 17 sites hors compétition et les
autres chantiers du Mondial 2022.

Ces chiffres proviennent des rapports publics annuels publiés en-
tre 2014 et 2021, période pendant laquelle a été réalisé l'essentiel des
travaux d'infrastructures. Les données affichées par le Qatar se ré-
vèlent assez éloignées d'un rapport de l'Organisation internationale
du travail (OIT), qui avance que 50 travailleurs auraient trouvé la mort
dans des accidents du travail au Qatar pour la seule année 2020, et
que 500 autres auraient été gravement blessés.

Mais l'OIT reconnait des lacunes dans le système d'enquête et de
recensement. Elle suggère que ces nombres pourraient être plus
élevés. Face aux critiques sur les conditions de vie et de travail des
travailleurs migrants, le Qatar met en avant les réformes mises en
œuvre au cours des dernières années, dont la fin de la "kafala", un
système de parrainage qui faisait des salariés des quasi propriétés
de leurs employeurs. L'émirat a également instauré un salaire men-
suel minimum de 1000 riyals (environ 270 euros), et limité les heu-
res de travail pendant les périodes les plus chaudes de l'année.

Nazife et ses coéquipiers ont
d'ailleurs gagné 2 de leurs matchs
au cours desquels ils ont marqué 4
buts.

En face des Kondonas, se dres-
sent une équipe de l'ASCK qui n'a
encaissé qu'un seul but en quatre
matchs. Les hommes du coach Akpo
Aziz Sibabi ont d'ailleurs marqué du-
rant toutes leurs rencontres. Lors des
quatre premières journées de la D1
LONATO, Akoro Bilali et ses coéqui-
piers ont retrouvé 6 fois le chemin
des filets (6 buts).

Les deux grands clubs du pays
qui s'affrontent le weekend prochain
restent d'ailleurs sur série de matchs
sans défaites avec des attaquants
lucides devant les buts en ce début
de saison.

Pour les Chauffeurs de la Kozah

thématiques aussi importantes que
les clés d'un bon reportage sportif,
le journalisme digital, le montage sur
téléphone portable, l'éthique et la
déontologie des médias.

La formation a été assurée par
Hans Masro, spécialiste de l'éthique
des médias et enseignant dans les
Universités de Dakar (Sénégal) et
de Niamey (Niger). D'autres forma-
teurs comme Aimé Ekpe, Sylvestre
Amévi Dabla ou encore Donko
Balogoun ont également entretenus
les participants lors des ateliers thé-
matiques.

L'accompagnement de la FTF qui
a réussi à fait venir de Niamey le

ques et l'écriture web. Ils se sont ap-
propriés aussi les leviers de la com-
munication digitale avec une domi-
nante réseaux sociaux.

Pour le Colonel Guy Kossi Akpovy,
président de la FTF qui a officielle-
ment ouvert les travaux de l'atelier
de formation, la presse sportive joue
un rôle prépondérant dans la pro-
motion des activités des associations
sportives. Le football, de loin le sport
le plus populaire fait l'objet d'une at-
tention particulière de la part de cette
branche du journalisme spécialisé.

Outre les genres rédactionnels qui
forment le socle du journalisme, la
session de formation a couvert des

Un séminaire de formation
des journalistes sportifs s'est
tenu du 29 au 30 novembre 2022
au siège de la FTF à Lomé avec
la participation d'une quaran-
taine de professionnels des
médias.

La formation initiée par la Maison
de la Presse avec l'appui de la Fé-
dération Togolaise de Football
(FTF) a permis aux participants en
provenance de différents organes
de presse d'être outillés sur les nou-
velles approches du journalisme
sportif.

Durant deux jours, les participants
ont été édifiés sur les outils numéri-

ATHLETISME
La Russie reste à la porte, le Kenya évite le pire

des Jeux de Paris 2024.
A l'inverse, le dossier kényan a

été refermé par le Conseil de World
Athletics sans recours à la boîte à
sanctions. A l'échelle du dopage, le
pays présente pourtant un bilan sans
égal sur la planète athlétisme : 45
athlètes ont été déclarés positifs au
cours de l'année 2022, et une ving-
taine d'autres cas seraient actuelle-
ment à l'étude. Costaud.

Mais la menace d'une suspension
de la fédération, annoncée par les
médias depuis la fin de la semaine
passée, n'a pas été concrétisée à
Rome par le Conseil de World
Athletics. Le Kenya échappe au pire.
Il le devrait à son ministre des Sports,
Ababu Namwamba qui n'a pas cher-
ché à nier les faits. Il reconnait l'exis-
tence d'un problème de dopage dans
l'athlétisme national. Surtout, il a pris
les devants en promettant à
Sebastian Coe, avant même la réu-
nion du Conseil, la mise en place
d'un vaste plan antidopage généreu-
sement financé par le gouvernement.
Il prévoit un investissement de cinq
millions de dollars par an, pendant
les cinq prochaines années, pour
remettre de l'ordre dans la maison et
en chasser les tricheurs.

grès de la Russie sur la lutte contre
le dopage. Elle doit présenter son
rapport final en début d'année pro-
chaine. Il pourrait être décisif dans la
décision du Conseil de World
Athletics.

Décisif pour une éventuelle réin-
tégration de la fédération russe. Mais,
l'instance internationale le précise en
toutes lettres, pas pour la participa-
tion des athlètes russes aux compé-
titions internationales. La prochaine
décision de son Conseil n'aura

World Athletics a choisi la clé-
mence envers l'athlétisme
kényan, pourtant plombé par
une saisissante succession de
cas de dopage. Les Russes, eux,
devront encore patienter avant
d'entrevoir la fin d'une suspen-
sion décidée en novembre 2015.

Réuni pour deux jours à Rome,
mardi 29 et mercredi 30 novembre,
le Conseil de World Athletics était
censé débattre de deux épais dos-
siers. Le premier affiche de sérieu-
ses traces d'usure. Il concerne la
Russie. Le second sent encore le
neuf, mais il porte lui aussi les mar-
ques du dopage. Il est dédié au Ke-
nya.

Sur la question russe, l'instance
présidée par Sebastian Coe a re-
pris à peu près les mêmes mots, et
une conclusion identique, que ses
réunions antérieures. Elle a re-
poussé à plus tard. Aucune décision
n'a été prise cette semaine à Rome.

La réintégration de la Fédération
russe d'athlétisme (RusAF), écartée
depuis sept ans, pourrait être déci-
dée en mars 2023. Le scénario reste
très conditionnel. Il dépend de la
taskforce formée par World Athletics
pour surveiller et évaluer les pro-

qui connaissent un regain de vitalité
depuis leur élimination du deuxième
tour de la Coupe de la Confédéra-
tion, ce sera une belle occasion de

contrarier les plans du buteur
Ouattara Moutalabou qui porte ac-
tuellement les Kondonas.

formateur principal Hans Masro a
été salué par Aimé Ekpé, le Direc-
teur de la Maison de la presse.

"Le journalisme sportif est un do-
maine exigeant ! Il est donc indis-
pensable que les femmes et hom-
mes de médias sportifs soient cons-
tamment formés aux exigences
évolutives de la profession", a rap-
pelé Aimé Ekpé, alias Aimé le bon.

Le Secrétaire Général de la FTF,
Hervé Tété Agbodan a pour sa part
exhorté les participants à la fin de
l'atelier à s'approprier la formation
et d'en faire bon usage afin de con-
tribuer au développement du foot-
ball local à travers leurs productions.

"aucun impact" sur la suspension des
athlètes russes et biélorusses, déci-
dée au début du conflit en Ukraine
sur recommandation de la commis-
sion exécutive du CIO.

Sebastian Coe l'a expliqué à
Rome : "La distinction est claire". Saut
retournement de situation, la Fédé-
ration russe d'athlétisme pourrait donc
réintégrer la communauté internatio-
nale au printemps prochain, mais ses
athlètes rester écartés des compéti-
tions, à une année et quelques mois
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SYSTÈME SEMENCIER AU TOGO

L’état des lieux
Late Pater «L’étude nous a donné suffisam-

ment d’informations et, pour repré-
senter le pays, c’était de bon ton
que nous puissions nous retrou-
ver pour partager ce que chacun a
relevé individuellement pour avoir
une situation assez claire du sec-
teur», partage Dr. Lombo Yao, di-
recteur général de l’ITRA lors de
l’atelier de validation nationale des
résultats de l’étude, le 23 novem-
bre 2022 à Tsévié. A la même oc-
casion, les producteurs
semenciers ont compris que, pour
plus d’efficacité, ils ne peuvent pas
être à la fois producteurs et reven-
deurs des semences. L’étude re-
commande de renforcer la capa-
cité des distributeurs de semences
grâce à des partenariats avec les
fournisseurs d’intrants agricoles,
les sociétés paysannes-clients et
les agents de vulgarisation afin d’as-
surer un flux efficace d’informations
et de commentaires sur les semen-
ces. «On a constaté qu’il y a beau-
coup de producteurs de grains
mais les semences ne coulent pas
puisque nous voulons produire et
commercialiser en même temps ;
ce qui ne devrait normalement pas
être le cas. Donc, ce que nous
avons appris aujourd’hui, nous al-
lons essayer de mettre ça en pra-
tique pour qu’à la longue, nous puis-
sions commercialiser plus facile-
ment», atteste Assamati Wolu, re-

tien à l’émergence des entrepri-
ses semencières (47%) ; et as-
surance qualité (56%). «Malgré
les efforts qui ont été mis au ni-
veau de la recherche pour la dis-
ponibilité de semences de pre-
mière génération, on note qu’il y
a un faible taux d’adoption parce
que la plupart de ces variétés da-
tent de très longtemps et ne sont
plus désirées par les producteurs
parce qu’elles ne donnent plus ce
qu’elles devraient donner sur le
terrain», signale Dr. Tchala
Noudifoulè, sélectionneur maïs,
directeur du centre de recherche
agronomique du littoral (ITRA/
CRAL) et consultant national dési-
gné pour l’étude.

L’outil SeedSAT a donc permis
de recommander à l’Institut togo-
lais de recherche agronomique
(ITRA), par exemple, plus d’in-
vestissements pour permettre aux
sélectionneurs de mettre sur pied
de nouvelles variétés performan-
tes, respectueuses de l’environ-
nement, afin de permettre aux pro-
ducteurs de semences de renta-
biliser leur business. A l’Institut de
conseil et d’appui technique
(ICAT), l’étude recommande un
renforcement de capacités des
conseillers techniques en gestion
d’entreprises agricoles pour
mieux appuyer le secteur
semencier pour son émergence.

À l’aide de l’outil SeedSAT, une
étude commanditée par l’Alliance
pour la révolution verte (AGRA) a
évalué le système semencier du
Togo. Un plan d’investissement a
également été proposé pour le dé-
veloppement et le renforcement du
secteur. Huit (8) domaines théma-
tiques ont été évalués par le
SeedSAT : sélection, homologa-
tion et maintien des variétés ; se-
mences de première génération ;
production de semences commer-
ciales ; sensibilisation et participa-
tion des agriculteurs ; marchés et
distribution des semences ; politi-
que, loi et réglementations ; assu-
rance qualité ; planification et coor-
dination nationales. Avec un score
de 64%, les cadres politique, légal
et réglementaire régissant le sec-
teur semencier au Togo sont ju-
gés favorables à la mise en place
et au bon fonctionnement d’un sys-
tème semencier et performant. Les
cinq points d’entrée prioritaires pour
le renforcement des performances
du secteur semencier du Togo
sont, par ordre d’importance :
marchés et distribution de semen-
ces (35%) ; production de semen-
ces de première génération (40%)
; sélection, homologation et main-
tien des variétés (45%) ; produc-
tion de semences certifiée (sou-

Togo. Avec  Bboxx,  nous  nous
engageons à améliorer l’accès à
l’électricité dans la région et à four-
nir des solutions énergétiques à
faible émission de carbone. Cela
fait totalement écho à la raison
d’être d’EDF qui est de construire
un avenir énergétique net zéro et
de favoriser le bien-être et le dé-
veloppement économique».

ACCORD BBOXX EDF ET OGEF
Accélérer l’électrification de 1,5 million
de personnes supplémentaires au Togo

co-fondateur de Bboxx, a déclaré
: «Cette facilité de financement
nous aidera à élargir considéra-
blement notre offre de produits
avec EDF, à élargir notre réseau
de distribution dans le pays et à
nous placer sur la bonne voie pour
fournir à 1,5 million de Togolais
des produits propres, l’énergie
d’ici 2030. Il est encourageant que

Bboxx, super plateforme d’ac-
cès aux produits et services es-
sentiels, et son partenaire EDF,
leader mondial des énergies
décarbonées, au Togo, ont obtenu
un prêt de 11 millions d’euros
auprès du Fonds d’accès à
l’énergie hors réseau (OGEF),
géré par Lion’s Head Global
Partners Asset Management
(LHGPAM), leur permettant d’ac-
célérer leur livraison d’électrifica-
tion propre au Togo. Le prêt sou-
tiendra l’expansion de Bboxx
dans le pays pour continuer à dis-
tribuer des systèmes solaires
domestiques aux clients du der-
nier kilomètre, avec l’objectif d’at-
teindre 1,5 million de personnes
d’ici 2030. C’est l’objectif fixé par
le gouvernement du Togo dans le
cadre de sa stratégie nationale
d’électrification pour atteindre l’ob-
jectif de développement durable
d’une énergie abordable, fiable et
durable pour tous d’ici 2030.

Bboxx opère au Togo avec
EDF depuis 2018 et cet accord
marque la dernière réalisation de
leur partenariat de longue date. En
2019, les clients de Bboxx EDF
ont reçu la toute première subven-
tion gouvernementale en Afrique
pour les paiements d’énergie so-
laire, et, à ce jour, le programme
a eu un impact positif sur plus de
300.000 Togolais, offrant aux
foyers, aux communautés et aux
entreprises un accès à une éner-
gie fiable et propre. Le prêt
d’OGEF, un fonds d’investisse-
ment à impact durable visant à
fournir des solutions de finance-
ment pour apporter un accès
abordable à l’énergie aux com-
munautés vivant hors réseau,
démontre le rôle clé du secteur
privé dans l’élargissement de l’ac-
cès à l’énergie des ménages à
faible revenu. Le prêt aidera éga-
lement les petits exploitants agri-
coles du Togo à accéder à l’irri-
gation à énergie solaire.

Mansoor Hamayun, PDG et

présentant du réseau des
semenciers de la région des Pla-
teaux à l’atelier.

Les résultats de l’étude mainte-
nant validés, le directeur technique
du groupe sur les systèmes
semenciers, Dr. Issoufou Kapran,
espère une adoption officielle du
document par les décideurs politi-
ques à travers le ministère en
charge de l’agriculture, pour pou-
voir le diffuser aux différents
bailleurs de fonds notamment
l’AGRA qui est commanditaire de
la présente étude.

Tout en saluant l’initiative de
l’AGRA qui a permis de faire l’état

des lieux du système semencier
du Togo, le directeur régional de
l’agriculture, de l’élevage et du dé-
veloppement rural (région Mari-
time), Kossi Djifa Hounkanli, a rap-
pelé l’importance du secteur
semencier dans l’atteinte de l’ob-
jectif d’amélioration de la producti-
vité assigné au ministère de l’agri-
culture. «Les rouleaux d’étrangle-
ment que l’étude a relevés nous
amène à inviter les acteurs, sur-
tout le réseau des semenciers sur
toute la chaîne, à se réorganiser
pour une meilleure maîtrise de leur
activité. Les producteurs doivent
se réorganiser pour maîtriser le

maillon production ; au niveau de
la chaîne de valeur, il faut égale-
ment le maillon distribution parce
l’étude a ressorti la défaillance sur
le marché», confie-t-il.

Toutes les parties prenantes ont
apprécié les résultats ressortis par
l’outil SeedSAT car ces résultats
reflètent exactement la réalité du
terrain au Togo. Elles espèrent vi-
vement une bonne suite pour rele-
ver les différents défis.

Source : Institut togolais
de recherche agronomique

(ITRA)

Late Pater

le secteur privé commence à in-
vestir plus profondément dans les
initiatives vertes, et nous sommes
reconnaissants de la reconnais-
sance par l’OGEF des services
et solutions critiques que nous
fournissons. Cependant, si l’on
regarde l’industrie au sens large,
il reste encore beaucoup à faire
pour débloquer un financement et
une innovation durables. Des
prêts comme ceux-ci sont essen-
tiels pour nous afin de fournir des
solutions propres conformes aux
objectifs de développement dura-
ble des Nations Unies, transfor-
mant positivement des vies et li-
bérant le potentiel en amenant
beaucoup plus de personnes
dans l’économie numérique».

Mme Valérie Levkov, Senior
VP Africa & Middle-East d’EDF,
a ajouté : «C’est une grande sa-
tisfaction de sécuriser ce prêt qui
va nous aider à accélérer notre
développement et contribuer à
renforcer notre position au

Alban Deheunynck, directeur
exécutif de Lion’s Head, a déclaré
: «Nous sommes ravis de nous
appuyer sur notre partenariat exis-
tant avec Bboxx suite à des in-
vestissements en RDC et au
Rwanda, pour étendre les solu-
tions de financement d’OGEF au
Togo. Bboxx et EDF ont déve-
loppé le premier fournisseur
d’énergie hors réseau au Togo et
ont joué un rôle essentiel dans la
réalisation du plan d’électrification
du gouvernement. Nous avons
été impressionnés par l’étendue
des opérations de Bboxx EDF
couvrant les cinq régions du Togo,
et son efficacité à servir quotidien-
nement des mil l iers de
clients. L’investissement d’OGEF
permettra à Bboxx EDF d’éten-
dre ses opérations et de remplir
sa mission de combler le déficit
d’accès à l’énergie au Togo».

(Communiqué de presse
Bboxx, 30 novembre 2022)
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Résultats du tirage N°1663 de LOTO BENZ du 30 Novembre  2022
Numéro de base

46 63 20 2404

LOTO BENZ

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°1663
DE LOTO BENZ DU  30 - 11 -  2022

Chers amis parieurs, c’est avec joie que nous vous retrouvons pour procéder au tirage
N°1663 de LOTO BENZ de ce mercredi 30 Novembre 2022.

Lors de ce tirage de LOTO BENZ, la somme de 145.387.720 F CFA ont été gagnés ce jour.

@ A L’INTERIEUR
* 1.250.000 F CFA à DAPAONG auprès de l’opérateur 10123,
* Deux gros lots de 1.000.000F CFA respectivement à NOTSE auprès de l’opérateur

20226 et à KPALIME auprès de l’opérateur 40033
*Une multitude de lots intermédiaires, c’est-à-dire des lots inférieurs à 1.000.000F

CFA ont été gagnés sur toute l’étendue du térritoire.

La remise des lots se fera au siège de la LONATO à LOME, et sur les points de paiement,
et dans les agences régionales à l’intrieur du pays.

Avec la LONATO, jouez petit et gagnez gros.
BONNE CHANCE  A TOUS !!!

Loterie Nationale Togolaise

ASSEMBLÉE NATIONALE
Début de l’étude de la loi de finances 2023

tat n’est pas le fruit du hasard
mais le couronnement des efforts
de stabilisation macroéconomi-
que inspirés par Son Excellence
Monsieur le Président de la Ré-
publique dont les capacités d’an-
ticipation ont été toujours salu-
taires pour le Togo », a déclaré
Yawa Tsègan.

Elle a évoqué les principales at-
tentes de la représentation natio-
nale : Comment les budgets-pro-
grammes contribuent-ils à mettre en
œuvre la feuille de route du Gou-
vernement ? Quels  impacts  les
activités retenues dans chaque pro-
gramme auront-ils sur le bien-être
de nos valeureuses populations au
titre de l’année 2023 ? Quelles dis-
positions de souplesses devons-
nous prévoir pour nous adapter aux
urgences ? Quelles approches pour
maintenir et renforcer l’effort de dé-
fense nationale face à la gestion des
urgences sécuritaires ? « Explo-
rons alors les voies et moyens
autour de ces questionnements
pour mettre à la disposition du
Gouvernement et dans les dé-
lais, le financement de sa politi-
que qui assure à nos conci-
toyens des jours heureux », a dit
la Présidente de l’Assemblée na-
tionale.

En effet, le Gouvernement avait
annoncé les mesures sociales pri-
ses par le gouvernement en 2022
pour améliorer les conditions des
populations face à la cherté de la
vie, seront poursuivies. Le budget
de l’Etat, exercice 2023, financera
également la poursuite du pro-
gramme d’urgence de renforce-
ment de la résilience dans la région

Le projet de budget exercice 2023
est arrivé sur la table des députés.
Ces derniers ont ouvert hier les tra-
vaux de son étude en commission.
L’adoption est attendue avant la fin
de l’année. Lors de l’adoption du
projet en conseil des ministres, le
Gouvernement a révélé que le Bud-
get 2023, est projeté à 1.957,9 mil-
liards de francs CFA en ressources
et charges contre 1.875,8 milliards
de francs CFA dans la loi de finan-
ces rectificative 2022, soit une
hausse de 4,4%. Il prévoit une aug-
mentation de 117 milliards de francs
CFA pour s’établir à 1.187,2 mil-
liards de francs CFA, soit une
hausse de 10,9%. « En vue de
poursuivre et renforcer les ac-
tions visant le bien-être des po-
pulations, le projet de budget,
exercice 2023, consacre aux sec-
teurs sociaux un montant de
623,4 milliards de francs CFA
contre 522,2 milliards de francs
CFA dans le budget 2022, soit
une hausse de 19,6%. La part
relative des dépenses sociales
dans le projet de budget exer-
cice 2023 est d’environ 50% tout
en poursuivant la mise en œuvre
de la loi de programmation mili-
taire », a indiqué le Gouvernement.

Ouvrant les travaux de cette étude
du Budget en commission, la Pré-
sidente de l’Assemblée nationale a
relevé que le projet de loi de finan-
ces exercice 2023 du Togo s’inscrit
dans une conjoncture économique
marquée notamment par la pour-
suite de la reprise économique
amorcée depuis 2021. « Ce résul-

Eric J.

Lutte contre le Sida
Le Togo fait le bilan et se projette

CPN, bénéficié de test de dépis-
tage du VIH. 3 565 femmes en-
ceintes séropositives ont reçu les
ARV pour réduire le risque de
transmission du VIH de la mère à
l’enfant. Le taux de transmission fi-
nal incluant la période d’allaitement
(18 mois) du VIH de la mère à l’en-
fant à 19.33% en 2021 selon les
estimations qu’en 2021, les activi-
tés de sensibilisation de faites par
SPECTRUM.

En matière de Soins et Traite-
ment, grâce aux multiples straté-
gies développées dans l’optique
d’atteindre les objectifs des 3 x 95
et d’améliorer la prise en charge
globale du VIH des résultats sui-
vants ont été obtenus: 81 238
PVVIH sont inscrites dans les struc-
tures de prise en charge sur 107
000. PVVIH estimées au Togo en
2021. 
 En  2021,  12  177  nouvelles

personnes dépistées positives au
VIH ont été mises sous traitement
ARV. 81123 PVVIH (adultes, ado-
lescents et enfants) ont été mises
sous traitement ARV, soit un taux
national de couverture thérapeuti-
que de 99,86% des personnes
inscrites dans les structures de
soins.

La charge virale est supprimée
chez 89% des PVVIH sous TARV
ayant accès à ce diagnostic. 99.8
% des malades co-infectés tuber-
culose et VIH ont été mis sous trai-
tement ARV et
antituberculeux.  «Selon les esti-
mations Spectrum, la prévalence
du VIH dans la préfecture de
Wawa est de 1.25% en 2021. Elle
est de 1.15% dans la région des
plateaux. Cette campagne qui sera
lancée dans Wawa va de plus ren-
forcer la lutte contre le VIH et per-
mettre de réduire les contamina-
tions »,  le  Professeur  Vincent

Le Togo a observé également,
le 1er décembre, la 34ème édition
de la journée mondiale de lutte con-
tre le sida autour du thème :
« Poussons pour l’égalité’ ». , cette
thématique ouvre les réflexions sur
les pistes à explorer pour éliminer
les différentes inégalités observées
en faveur des cibles visées par le
Plan Stratégique National (PSN)
2021-2025. Pour le Secrétariat
Permanent du Conseil National de
lutte contre le sida et les infections
sexuellement transmissibles (SP/
CNLS-IST) cette journée est une
occasion pour le Togo de présen-
ter la somme des actions menées
en faveur des personnes infectées
par le VIH et de dévoiler les pers-
pectives.

Les stratégies de lutte
contre le Vih au Togo

Au Togo des stratégies d’inter-
ventions auprès des jeunes, les
adolescents de 10-14 ans et l’en-
seignement de l’éducation sexuelle
complète sont mises en oeuvre
dans les établissements scolaires
du 1er et 2ème  cycle du secondaire.
En 2021, grâce à l’activité des pairs
éducateurs dont 206 pairs éduca-
teurs payés sur la subvention du
Fonds Mondial (106 en milieu sco-
laire et 100 dans les deux univer-
sités), 876 284 personnes ont été
sensibilisées.  Dans le domaine de
la PTME, on note une couverture
en ARV des femmes enceintes sé-
ropositives de 68.22% avec le taux
de séropositivité des enfants issus
de la PTME à 6 semaines est de
2.9 % mais que le taux de trans-
mission & 18 mois reste encore
élevé à 19%.

Au cours de la même année, 221
482 sur 288 457 femmes encein-
tes ont reçu dans les services de

Etonam Sossou Palokinam PITCHE, Coordonna-
teur National du SP/CNLS-IST),

Les actions contre les
inégalités, qu’est-ce qui est

fait au Togo?
  Au Togo, la « Politique natio-

nale de lutte contre le VIH et le sida
2021- 2030, indique dans ses
grandes lignes que des évidences
de plus en plus nombreuses mon-
trent que la protection des droits
de l’homme, la lutte contre les iné-
galités, la promotion de l’égalité des
sexes et le soutien de la mobilisa-
tion communautaire renforcent la
riposte au VIH.  L’impact 3 du Plan
Stratégique National de lutte con-
tre le sida (PSN) 2021-2025 invite
à créer un environnement social,
politique et juridique » qui soit fa-
vorable à l’accès et à l’utilisation
continue des services VIH pour les
populations clés et les PVVIH. Cette
disposition s’aligne sur les priorités
nationales contenues dans le Plan
Nat ional de Développement
(PND),  dont l’Axe 3 qui vise à
Consolider le développement so-
cial et renforcer les mécanismes
d’inclusion. Le SP/CNLS-IST, pré-
occupé par ces urgences, a revisité
des textes légaux en lien avec le
VIH validée le 27 août 2021 et a
élaboré un Plan d’Action Genre et
Droits Humains et VIH afin de me-
ner des interventions à haut impact
pour réduire les problèmes de stig-
matisation et de discrimination dans
la riposte au VIH au Togo.

Les enquêtes montrent une iné-
galité d’accès aux soins entre cer-
taines populations cibles : comme
les enfants et les hommes. La cou-
verture ARV est de 76% en 2021
chez les adultes de plus de 15 ans,
contre 63% chez les hommes et
de 49% chez les enfants de moins
de 15 ans au cours de la même
période.

des savanes. L’exonération de la
TVA sur les cantines scolaires est
maintenue et élargie aux cantines
universitaires et d’entreprise.

De mesures nouvelles ont été
proposées et visent à poursuivre
les actions d’inclusion sociale et
l’amélioration du climat des affaires.
Ainsi, les primes d’assurance ver-
sées par les employeurs pour l’as-
surance maladie des salariés se-
ront désormais déductibles. De
même, le taux de patente sera revu
à la baisse afin d’accompagner
notamment les revendeuses de
pagne et rendre compétitif les prix
des tissus pagne. Par ailleurs, dans
l’optique d’accompagner le secteur
des transports, la taxe sur les véhi-
cules à moteur reste suspendue au
profit des transporteurs. Enfin, les
matériels et engins du secteur «
bâtiments et travaux publics » se-
ront exonérés de droits et taxes de
douane afin d’accompagner les
entreprises de construction et de tra-
vaux publics dans notre pays.

d’un million de jeunes ont participé
aux activités socioéducatives et
culturelles, 43 foras de jeunesse
ont été organisées ; 94 associa-
tions de jeunes ont bénéficié de
subventions.

A travers ce vaste programme
géré par le Ministère du Dévelop-
pement à la base en charge de la
jeunesse, le désir du gouverne-
ment est de donner aux jeunes da-
vantage de chances de devenir
des citoyens émancipés, actifs et
responsables, mais également des
êtres humains confiants et épa-
nouis.

A ces centres essentiellement fi-
nancés sur le budget de l’Etat, il
faut  citer également les espaces
«Blue zone» développés
à Cacavél i   (et   bientôt   à
Hanoukopé) par le groupe Bolloré
qui viennent en complément des
efforts de l’Etat en la matière.

Le gouvernement a initié un pro-
gramme pour réduire le taux de
chômage des jeunes : le pro-
gramme d’Appui à l’insertion et au
développement de l’embauche
(AIDE).

EPANOUISSEMENT
Des espaces et programmes créés pour les jeunes

dans le cadre du Programme Va-
cances Utiles et Citoyennes. L’idée
est  d’offrir aux jeunes vacanciers
des moments d’apprentissage, de
partage et de solidarité. Ils favori-
sent aussi le brassage entre les jeu-
nes et participent à la promotion
des valeurs citoyennes.

L’aménagement des espaces de
loisirs est considéré désormais
comme un axe majeur pour assu-
rer efficacement l’encadrement
socio-éducatif et l’éducation à la ci-
toyenneté de la jeunesse. C’est
dans cette logique  que  la politi-
que nationale de jeunesse du Togo
a identifié et préconisé à juste titre
le développement des maisons et
centres de jeunes que le gouver-
nement a lancé depuis 2012.

Le programme de construction
et de réhabilitation des centres et
maisons de jeunes a permis l’im-
plantation de plus de 17 maisons et
centres de jeunes dans plusieurs
localités du pays (Lomé, Atakpamé,
Kara, Sokodé, Dapaong, Mango,
Tandjouare, Gando, Soudou,
Aloum. L’on peut retenir que plus

Ces dernières années, les jeu-
nes font l’objet de toutes les atten-
tions à travers des politiques d’ac-
compagnement qui portent des
fruits. Même des espaces sécuri-
sés leur sont dédiés. Il s’agit des
maisons de jeunes. Les maisons
de jeunes. Ce sont des structures
multifonctionnelles ayant pour vo-
cation d’œuvrer pour le plein épa-
nouissement et l’insertion socio-
économique des jeunes. Elles  leur
offrent la possibilité de développer
leur génie, leur talent et leur esprit
d’entreprise dans les domaines
économique, socioculturel, artisti-
que et sportif et de se détendre
grâce à des loisirs sains.  Les acti-
vités dans ces structures sont con-
çues pour offrir à la jeunesse la
possibilité de prendre des respon-
sabilités et de s’engager dans des
initiatives qui les intéressent et qui
les préparent à se rendre utiles à
la communauté. Au nombre des
activités des actions de sensibilisa-
tion, des conférences et spectacles.

Quant aux activités des Centres
Aérés de Vacances, elles  entrent

Mme Yawa D. Tsègan,
Présidente du Parlement
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